

ayer á las tres de la tarde en Pavia con su cuartel jeneral y 5,000 austriacos. A estas horas ha entrado un cuerpo enemigo bastante considerable en la Lomellina; las tropas entradas en esta provincia y las existentes en Pavia tenían 54 cañones."

Boletín núm. 6.

23 de id.—"Una carta del mayor jeneral, con fecha de ayer, y otras que emanan de las autoridades locales, nos comunican las noticias siguientes: Los austriacos han entrado en nuestro territorio por dos puntos diferentes; por Gravello y Zerboló. El 21, á cosa de la una de la tarde, atacaron á la segunda division de nuestro ejército, que habia tomado posicion sobre el camino de Garlasco, delante de la Sforcesca, donde se hallaba el cuartel jeneral, y tambien sobre el camino de Gambolo, teniendo una vanguardia en Borgosansiro. El enemigo renovó sus ataques durante cuatro horas consecutivas contra la posicion de Sforcesca; nuestras tropas, apoyadas por el 2º regimiento de la brigada de Saboya, sostuvieron valerosamente estos diferentes choques.

"Hacia las cuatro de la tarde, los austriacos atacaron vigorosamente la division acantonada sobre el camino de Gambolo; el solo regimiento 1º de Saboya sostuvo allí con ocho piezas de artillería durante una hora todos los ataques del enemigo, sin perder una pulgada de terreno; y reforzado enseguida por la brigada de Saboya y la 4ª division, obligó á los austriacos á retirarse.

"Nuestras tropas han conservado la actitud mas digna de elogios en todos estos ataques.

"A cosa de las seis de la tarde, los austriacos atacaron á otras dos divisiones, la 1ª y la de reserva que habian tomado posicion entre Vespolate, Novara y Mortara. Aunque el enemigo no desplegó muchas fuerzas para este ataque, los nuestros se retiraron despues de un ligero choque que no fue sostenido mas que por la division de reserva, pues la 1ª apenas tomó parte. El enemigo entró en Mortara, pero sin que la villa tuviese que sufrir grandes estragos.

"Ayer no ha habido ningun ataque; el gran cuartel jeneral ha sido trasladado á Trecate, y luego á Novara, donde se halla el rey. Los principes están á la cabeza de sus divisiones; el mayor jeneral ha concentrado todas sus fuerzas hacia el cuartel jeneral, sobre el flanco izquierdo del enemigo.

"Algunos soldados se han desbandado vergonzosamente, y han llevado la alarma á las ciudades de Verceil, de Casala y lugares vecinos. El gobierno ha dado las órdenes necesarias para que se proceda contra ellos con el mayor rigor, y que sean enviados inmediatamente á sus respectivos cuerpos. Todas las autoridades locales han llenado sus deberes mostrando la mayor actividad y enerjía.

"El ministro del interior, RATAZZI."

El mismo dia 23, un poco mas tarde, se fijó en Turin la proclama siguiente:

"Ciudadanos,

"El boletín de este dia os hace conocer cuales son las noticias verdaderas del ejército.

"El rey y los principes están en Novara; allí está concentrado el ejército, lleno de valor y esperando de su jeneral la orden de atacar al enemigo. No deis crédito á cualquiera que insinuase lo contrario.

"Cuando lleguen otras noticias serán comunicadas inmediatamente. Conservad esa tranquilidad de ánimo que puede sola elevaros á la altura de la gran causa que tenemos que defender.

"El gobierno ha provisto con rapidez á todo lo necesario, y ha preparado los medios de hacer frente á todas las necesidades del porvenir.

"Turin 23 de Marzo.

RATAZZI."

Segun las últimas noticias de los periódicos de Turin, el ejército piomontés no habia perdido ni el valor ni la esperanza. Escriben de Trecate el 22 de Marzo á las tres de la tarde.

"Hemos tenido que sufrir esta mañana todas las ansiedades posibles. Las poblaciones empezaban á agitarse al paso de nuestras tropas que se concentran sobre el Novara; á mediodia se sabia que el duque de Saboya habia tomado una fuerte posicion entre Mortara y Verceil, y que estaba en comunicacion con el cuartel jeneral. Nuestra posicion no tiene nada de inquietante, pues las pérdidas de ayer fueron insignificantes; los soldados saben que han hecho su deber y no están desanimados de modo alguno. El jeneral en jefe está lleno de ardor, y nos hallamos en estado de dar una buena leccion á nuestro insolente enemigo.

"No hai que temer nada; el ejército subalpino está pronto á dar rudos golpes; si la causa de la independencia no triunfó ayer, como pudo verificarse, no está comprometida por eso. Quisiera poder contaros todas las proezas de nuestros bravos soldados, pero seria muy largo. No puedo apartar mi imaginacion de los preparativos que se hacen para una nueva accion, de la cual saldrá glorioso nuestro destino. El duque de Saboya cubre á Verceil, y si el enemigo se atravesase á avanzar por este lado, se arrepentiria.

Se lee en la *Nazione* de Turin del 23 de Marzo.

"Se dice que un correo llegado del ejército ha tra-

do la noticia de que las divisiones del duque de Genova (Piamonte y Piñeroles) y el jeneral Bés (Acqui y Casale) han caido sobre el enemigo, lo han batido y le han hecho un gran número de prisioneros. Esta noticia nos ha sido dada igualmente por la via de Verceil, diciendo que los austriacos han sido batidos en dos puntos. El señor Tecchio, ministro, y el señor Guiglianetti, primer secretario han partido para el campamento."

Roma y Florencia se ocupan en los preparativos de guerra en el momento en que la guerra está ardiendo y que todos los preparativos deberian estar ya terminados. Ciceronaecchio ha llegado á Florencia el 19 de Marzo para activar la organizacion militar. Se ha formado una lejion polaca de 2,000 hombres, que llevará la bandera toscana con el águila blanca de Polonia.

EJERCITO DE LOS ALPES.

Nos escriben de Tolon el 23 de Marzo.

"El jeneral Gueswiller, comandante de la 1ª division del ejército de los Alpes, que debe permanecer estacionada momentáneamente en los departamentos del Var y de las Bocas del Ródano, llegó ayer con el comandante de la 2ª brigada, jeneral Chaydesson. El jeneral Gueswiller ha venido á establecer su cuartel jeneral en Tolon, por órdenes ministeriales, y tenemos ahora una fuerte guarnicion.

"El hospital de la 1ª division del ejército de los Alpes ha entrado ya en nuestros muros, y se espera aun el primer batallon de cazadores á pie, veinticinco jendarmes y un pequeño destacamento de guias de caballería; todas estas tropas estarán aqui antes que se acabe el mes.

"Se han embareado provisiones de boca y guerra en las fragatas de vapor reunidas en nuestro puerto, y los vapores que forman la flotilla destinada á transportar tropas á Italia han cargado ocho piezas de artillería de sitio. Todo está pronto para la marcha inmediata, si llegan las órdenes de Paris.

Nuestro corresponsal de Turin nos escribe el 24 por la noche diciéndonos que no se ha recibido ninguna noticia del teatro de la guerra; lo que se explica en razon á que los caminos estaban interceptados por la caballería. La guardia nacional movilizada ha salido de Turin por la mañana dejando la ciudad en la mayor ansiedad, pues es cierto que 40,000 austriacos han entrado en el Piamonte formando un triángulo entre Tesino y el Po, que tiene su punta en Pavia y sus ángulos desde Novara á Casale. Corria la voz de que los austriacos marchaban hacia Verceil, pero habian sido detenidos por una inundacion jeneral del país. Acabo de saber de buen origen que el jeneral La Marmora ha dejado á Parma, y acelerando la marcha ha roto la línea austriaca por bajo de Plasencia y ha llegado Voghera pasando por Broni. Este movimiento es oportuno y puede cambiar la situacion.

Al mismo tiempo nos escriben desde Alejandria lo siguiente:

"Hoy 24 se ataca en toda la línea: lo mas vivo de la accion es entre Novara y Mortara, en un pueblo llamado Verpolate. En este momento se asegura que el duque de Saboya ha tomado á Mortara á la cabeza de su division despues de un combate sangriento. Hay pocos ejemplos de un ataque mas encarnizado, pues los hombres se baten cuerpo á cuerpo, y los lombardos con furor; hay pérdidas sensibles, pero nadie ha reculado. El duque de Saboya ha tenido algunos caballos muertos en el ataque y el uniforme atravesado por una bala y desgarrado por un lanzazo de un croato. Los austriacos se retiran; no tengo tiempo para mas y corro al estado mayor para ver si se confirman estas noticias."

En vista de las noticias que damos por los partes telegráficos, el interes de las que nos traian los periódicos de Turin y las cartas particulares, se disminuye necesariamente. Sin embargo, creemos que nuestros lectores nos agradecerán el análisis de ellas, y verán que lo vago é incierto que reina en su redaccion, igualmente que en las comunicaciones del gobierno podia hacer presajiar hasta cierto punto las tristes noticias que recibimos hoy.

En efecto, la mayor parte de ellas manifiestan la inquietud que se habia esparcido en la ciudad á la noticia de la entrada de los austriacos en el Piamonte, y sobre todo el funesto resultado del ataque de Mortara. La *Opinione* publica aun un artículo contra los alarmistas, y segun este periódico, las primeras ventajas conseguidas por el ejército austriaco sobre los piomonteses estaban muy lejos de tener la importancia que se les atribuia.

La *Nazione* dice que los resultados del combate de Mortara no son conocidos aun; y finalmente la *Concordia* del 24 dice que no ha podido publicarse aun el último boletín del ejército, pero que las noticias recibidas indirectamente del teatro de la guerra son del todo tranquilizadoras. No obstante, el ministerio de Turin ha creído deber tomar medidas enerjicas para rechazar la invasion enemiga, y el ministro del interior Ratazzi ha dirigido una proclama á las guardias nacionales del reino para que esten prontos á todas las eventualidades de la guerra.

Por otro lado la *Gaceta Piamontesa* anuncia que los austriacos se habian dirigido hacia Verceil, pero que despues de un tiroteo de una hora se han replegado sobre Palestra.

Finalmente, la *Opinione*, tratando de apreciar las consecuencias de la posicion de Radetzky, metido entre las dos alas del ejército piomontés, no teme afirmar que lejos de contrariar los planes del jeneral Chrzanowski, esta posicion les favorecia, por el contrario, dándoles ocasion de presentar la batalla al enemigo en un terreno mas ventajoso que el que ofrecia el año pasado el cuadrilátero de fortalezas en cuyos alrededores se batia en vano el ejército piomontés. En efecto, alejándose Radetzky de los lugares que forman su base de operaciones, empujando una gran parte de su ejército en el territorio piomontés, y amenazado por otra parte de la insurreccion lombarda á retaguardia, podria ser batido mas facilmente por las tropas de Chrzanowski si se concentrasen con prontitud sobre los dos flancos del enemigo definitivamente, dice, no se conocen ni los planes de Radetzky ni los de nuestro jeneral, y no se puede prejulgar la importancia de los diversos encuentros que ha habido. Podemos conseguir una victoria y se acabaron los austriacos; pero si sucediera lo contrario, si los austriacos llegasen hasta Turin la victoria no seria aun definitiva, porque la insurreccion lombarda le forzaria inmediatamente á volver atrás.

Está visto que la batalla era inevitable á causa de la nueva posicion del mariscal Radetzky; la batalla debió darse en efecto el 24, segun todas las apariencias, y el valor piomontés ha venido á estrellarse otra vez contra las sábias maniobras del viejo mariscal.

ULTIMAS NOTICIAS A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

No se ha recibido hoy en Paris ningun periódico de Turin, y por consiguiente no sabemos los detalles positivos de la batalla del 24. La *Gaceta* de Milan publica el primer boletín del ejército austriaco en el que se dá cuenta del ataque de Novara y Vigevano al paso del Tessino. Que la sorpresa que causó á los piomonteses este movimiento les hizo tomar una fuerte posicion para defender á Mortara, donde se dió un ataque sangriento con la vanguardia mandada por el teniente mariscal archiduque Alberto. Que los resultados fueron tomar la ciudad haciendo unos 1,000 prisioneros y cojiendo cinco cañones y una caja de guerra.

Nada se sabe de positivo acerca del rey Carlos Alberto, pero corria hoy la voz de que á estas horas estaria ya en Lyon.

Nuestro corresponsal nos escribe el 24 de Marzo por la noche diciendo que no tiene valor para comunicarnos por el momento los detalles de la batalla. Que nos baste saber que las tropas han tenido que retirarse á Arona despues de haber sido batidas. Añade que la causa principal de la derrota ha procedido de la traicion de Ramorino; que la brigada Cuneo se dispersó á los primeros tiros, pero que las demas se han batido todas noblemente.

El 25 por la noche corria la voz en Turin de que el ministerio habia dado su dimision.

NOTICIAS DIVERSAS.

El *Heraldo* publica la carta siguiente de Londres, que anuncia el estado en que se hallan los dos vapores *Colon* y *Pizarro*, construidos en un astillero del Támesis, y destinados para el servicio de guerra de la marina española. Hemos visto una carta particular de Madrid en que se asegura que el Gobierno español piensa aumentar considerablemente la marina de guerra de vapor.

LONDRES 26 de Febrero de 1849.

El sábado 24 asistí á un espectáculo, siempre interesante, pero que lo es doblemente para mí en esta ocasion como español. En ese dia se botó al agua el magnífico vapor de guerra español *Colon*, construido por los señores Wigram, con máquinas de Penn; de fuerza de 350 caballos. Muchos españoles y personajes distinguidos ingleses pasaron á examinar el buque pocos momentos antes de botarle, y todos quedaron admirados de la elegancia y solidez de su construccion. Terminada esta vista, volvieron todos á una plataforma, donde se habia dispuesto una mesa para festejar á los convidados, y un momento despues se quitó la última cuña y la inmensa mole del *Colon*, adornado con las banderas inglesa y española, se deslizó majestuosamente al agua, en medio de los hurrahs ó vivas del numeroso concurso de espectadores que asistia al acto á pesar del mal tiempo. En cuanto el *Colon* estuvo á flote, lo tomó á remolque el vapor *Punch* para conducirlo á los diques de la compania de la India.

El *Colon* tiene mas de 900 toneladas inglesas, y llevará dos máquinas, que estan ya listas, y que juntas, como ya he dicho tienen la fuerza de 350 caballos. El buque está construido sobre el plan del célebre *Blasco de Garay*, que se hizo en el mismo astillero, pero con algunas mejoras, hijas de los adelantos que todos los dias se hacen en este ramo.

El *Pizarro*, igual en todo al *Colon*, se botará al